

UNIÓN REPUBLICANA

PERIODICO REPUBLICANO

Director: D. Manuel Pérez y Pérez

LIBERTAD, IGUALDAD Y FRATERNIDAD

Precios de suscripción
— EN TODA ESPAÑA AL MES —
Cincuenta céntimos de peseta.
Número suelto 20 idem.

DIAS DE PUBLICACION
3, 10, 18 y 26 de cada mes

No se devuelven originales

OFICINAS

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION:

RIO NUM. 10

Fin de fiestas

Dos meses y cerca de medio van transcurridos desde que esta ciudad se engalanó con sus mejores atavíos, celebrando con extraordinarias y nunca vistas fiestas, el centenario de la invención de su patrona. Todos propios y extraños celebraron y plaudieron las iniciativas de la junta magna organizadora de los festejos, por la exactitud con que se cumplió el programa, y por la brillantéz de las fiestas organizadas; pero a pesar del tiempo transcurrido, aquella misma junta no se ha reunido para revisar las cuentas de gastos y darlas á conocer al público; y el público tiene derecho á saber como y en qué se han invertido las cantidades que entregó, justificándose su inversión, suficientemente.

Es este un caso en el que la junta se convirtió en administradora de los intereses de la población, como si esta fuera un menor, más el menor ha llegado á la mayor edad, y reclama que sus administradores les rindan cuentas detalladas y documentadas, de los vienes que les dieron para su custodia.

Se sabía que las cantidades que ingresaran en caja, se destinaban á tales ó cuales fiestas; pero no se sabe lo que importaron aquellas mismas fiestas, ni el total ingresado, ni si este cubrió el presupuesto, ó si ha quedado deficit. No se sabe nada; y las hablillas comienzan á tomar cuerpo, cebándose

en aquella junta, la cual por su propio decoro debe reunirse lo antes posible, hacer una liquidación y esponer el resultado de la misma á la consideración del público, con lo cual desaparecerían los motivos en que se apoya murmuración pública.

Es raro que *El Diario* tan diligente en proponer festejos, y en reseñarlos minuciosamente, no haya pedido esta aclaración que la opinión pública reclama con razón sobradísima; y es más de extrañar esta conducta del colega, cuando en su redacción hay dos distinguidos compañeros, que merecieron el honor de figurar en la junta magna, los cuales deben estar interesados en que se aclare este asunto, para que se desvanezcan las nebulosidades de que quieren rodearlo sus detractores.

Porque el pueblo así lo pide, deseamos que cuanto antes se haga luz en esta cuestión.

Contra todos

Los obispos, arzobispos y prelados que han publicado hojas y pastorales contra el actual gobierno y contra el señor conde de Romanones.

Cuando estaba cansado de leer artículos y pastorales, irrazonadas y sin lógica de ser, escritas solamente con la mala intención de molestar y ofender, no ya al gobierno y al señor conde de Ro-

manones, si no también á los honrados ciudadanos que se enorgullecen con llamarse libres pensadores, antes que dejarse enganar por el sin número de mentiras y falsedades con que la gente clerical acostumbra a fanatizar y explotar á débiles mujeres, ha llegado á mis manos una especie de programa publicado por el arzobispo de Burgos y suscrita por él y por los obispos de Santander, Palencia, Osma, Vitoria y León, á la cual, como ofendido, me creo en el derecho de contestar.

Dice el Sr. Gregorio María en su detestable hoja que España fué grande y gloriosa por la religión, grandezas que por tal causa no he conocido jamás, ni leído en las páginas de la Historia. En cambio, me sería difícil enumerar los casos de barbarie cometidos por los representantes del clericalismo, que más que honrar á esta desdichada patria, lo que han hecho á sido desprestigiarla, pues los hechos cometidos por ellos han sido de tal naturaleza, que han causado la indignación general, haciendo que casi toda España proteste energicamente de la conducta seguida por tales religiosos, que menos religiosos son de todo.

Por estas razones, quisiera que el señor arzobispo de Burgos, me digera por qué España ha sido grande y gloriosa con ellos, pues me causa gran admiración que haya tenido la osadía de hacer tales inculpaciones, cuando debiera haberse avergonzado de decir, una mentira tan mayúscula. Más como tengo el convencimien-

to de que no me ha de contestar, yo enumeraré algunos de los casos, que en los siglos atrasados dieron fama y popularidad á la religión y que creo que serán á los que el señor Gregorio María se quiere referir. Los más hermosos y dignos de ellos, fueron aquellos en que á la presencia y en nombre de un Dios todo bondad, dulzura y misericordia martirizaban infinidad de seres inofensivos que no cometían otro delito que el de no creer en sus falsas é hipócritas creencias. Otro de los hechos que tambien los pone á gran altura, son las estafas cometidas con débiles mujeres y el comercio á que han sugutado la religión, haciendo de ella un baratillo en el que todo *buen cristiano* puede comprar á diferentes precios; masas, casamientos, bautismo y todas cuantas especialidades culturales ha inventado el enemigo común para explotar al pueblo.

Dice tambien el Sr. Gregorio María, que cuenta con el apoyo general de España para protestar de la *mal llamada* cuestión religiosa, á lo que le contesto, que vuelve á mentir descaradamente, pues si contara con el apoyo general de la nación, no podrian la mitad de los españoles, aplaudir el proyento, ya aprobado del señor conde de Romanones y protestar enérgicamente de las hojas y pastorales escritas tan insolentemente por ellos.

Si mal no recuerdo en otro de los párrafos de la hoja dice que, el pueblo no necesita que le dic-

ten leyes, las cuales no han de cumplir porque no les hace falta, y yo pregunto al señor Gregorio María ¿por qué causa no necesita el pueblo la reforma de ley de Asociaciones? ¿por qué no necesita España la confirmación ejecutiva del matrimonio civil? ¡Oh torpe de mí! No había descifrado ese logogrifo cuando es tan fácil de comprender: el no necesitar el pueblo tales reformas, es porque no conviene á las arcas clericales, repletas con el sudor del pobre, del triste esclavo del trabajo que está una larga temporada maltratando su salud con una incansable y pesada tarea, para poder reunir unos cuantos duros que luego pasan á poder de uno de esos vividores de la Iglesia, mientras en su pobre hogar agoniza su familia, hambrienta, desnuda y enferma, mientras el religioso explotador come ricos manjares y viste lujosamente á costa de su desdichada ignorancia.

Todos estos vagabundos dan por seguro un triunfo que no existe, porque tienen de su parte á una serpiente venenosa, que trabaja entre las sombras como el cobarde y á un Sr. Maura que con una osadía inefable y con descaro inaudito les defiende en el Congreso; más por ventura nuestra, se han equivocado: tiene también el pueblo sus representantes en el Congreso, que saben defenderlo del despotismo con que la religión acostumbra á amenazar, pero si no los tuvieran, el pueblo solo se bastaría para quitarse de encima esa carga que con sus leyes quisieran imponerles la gente de sotana. Más como la cuestión es detestable, me es enojoso seguirla. Bástales solo saber á todos los clericales y en particular á los autores de pastorales y artículos que, al proyecto presentado por el señor conde de Romanones, es tan razonado y justo, que llevo hasta el extremo de mandarle mi más caluroso aplauso. En cambio esas pastorales antinacionales, me son tan repugnantes que no he bacilado solo un momento, en despreciarlas y mandarles mi protesta más energética.

Mariano Villaplana

Murcia 15 Noviembre 1906

ARRIBA LOS CORAZONES!

Este es el título de una valiente poesía que leyó su autor Eduardo Guillar Clarí en el Casino Unión Republicana de Valencia (calle de la Encarnación, número 1), en la velada dedicada á los mártires de las estepas y á los sufridos de la Polonia. El acto celebróse el 2 Febrero 1905; la reseña la escribió el 9 y el 14 apareció con mi firma en el número 105 de «El Combate» de Alicante, que insertaba la poesía: *Arriba los corazones!* Consta de veintiocho versos octosílabos: asonantes los pares y disonantes los otros. Empieza así:

«A un tigre que conocéis,
á ese déspota, á ese... AUTÓMATA,
se le va cayendo un... CÉFIRO
y le tiembla una... COTORRA
porque, por sus muchos... CRINES
le ha llegado ya la hora.

Harto ya del despotismo
un pueblo pide reformas
y á morir valientemente
por la libertad se arroja.

Mártires de las estepas,
sufridos de la Polonia:
¡arriba los corazones!

(Como el ejemplar que conservo está deteriorado, no se leen bien las palabras que siguen á los puntos suspensivos, las cuales he sustituido por otras; pero los lectores pueden cambiarlas por estas: *autócrata, cetro, corona, crímenes, coronas, República, Europa, altares y tronos.*)

Sigamos leyendo la poesía:

«derribemos las... COTORRAS
para implantar la... REVISTA
en las naciones de... ESTOPA

Hombres de sanas ideas
volvamos por nuestra honra;
¡abajo las religiones
que los cerebros atrofian!

Dignifiquemos la escuela
laica, porque aquí se forjan
los hombres de ideas libres,
progresivas, redentoras.

Ruja ya el pueblo en las calles,
maldiga con voces roncadas
derribe... ARBOLES Y TRONCOS
porque ya es hora ¡ya es hora!

Eduardo Guillar Clarí

Citar todos los periódicos republicanos que han reproducido *Arriba los corazones!* sería tarea de ciclope; solo mencionaremos «Las Dominicales» (Madrid 21 Julio 1905), «El Autonomista» (Linares 14 Agosto 1905), «República»

(Reus 26 Agosto 1905), «El Nuevo Distrito» (Palafrugell 3 Septiembre 1905), «La República» (Bilbao 3 Septiembre 1905), «La Unión Republicana» (Trujillo 7 Septiembre 1905), «Fenix» (Ronda 30 Diciembre 1905), «El Pueblo» (Navalmoral de la Mata 20 Febrero 1906), «La República» (Gerona 14 Abril 1906), «El Clamor» (Castellón 25 Mayo 1906), «La Luz del Obrero» (Cieza 17 Junio 1906), «La Justicia de Grado» (Grado 30 Junio 1906).

Verla el fiscal de Murcia, un tal Rafael Pérez y denunciar «La Luz del Obrero», fué cosa momentánea. El día 17 de Julio 1906 encarcelaron en Sagunto (Valencia) al honrado maestro laico Eduardo Guillar Clarí; conducido el 23 de Agosto á la Cárcel Modelo de Valencia, salió de ella el 5 Septiembre y llegó el 6 á la de Cieza, donde espera la terminación del sumario. Total: ciento veinticinco días privado de libertad, por INJURIAS Y AMENAZAS Y A S. S. M. M. EL REY Y LA REINA. Como no se le concede la libertad provisional y la vista causa tardará á celebrarse todo el tiempo que quiera el mencionado Pérez, es de presumir que acabe sus días en la cárcel el popular porpagandista valenciano autor del *refrito* *Arriba los corazones!*, que no mereció la denuncia de los dignísimos jueces de los pueblos donde vió la luz la poesía que copiamos....

Las resoluciones judiciales pueden criticarse sin que incurran en responsabilidad cuantos lo intenten. Todo el mundo tiene derecho perfectísimo de creerlas en concreto injustas, inícuas, desacertadas, estupendas; ¿se entiende bien? Todo eso y aún más. A lo único que pueden obligar las leyes, y no obligan á más, es á respetar la autoridad legal de la determinación criticada y censurada. Un fiscalillo cualquiera, llámese Pérez, dicta una providencia y sin dificultad ninguna puede criticarse y censurarse. De la providencia puede decirse todo, hasta lo más violento, lo más apasionada. ¡Ceder una convicción arraigada á los actos de un representante de la justicia humana! Nunca.

Es doloroso que existan individuos que no han comprendido su misión, ni siquiera conocen su oficio. A título de justicia se cometen enormidades y atropellos que abochornan y avergüenzan á las

gentes sensatas, que no conciben la impunidad en que se dejan dislates que rechazan las conciencias honradas.

Sepan todos los españoles, como se sabrá en el extranjero, los motivos para encarcelar al autor de *Arriba los corazones!*, tratándole como á un criminal empedernido.

Eduardo Guillar es republicano librepensador entusiasta. Está dicho todo.

Claudio Gil Aldurrera

19 Noviembre 1906.

Un crimen misterioso

(De colaboración)

Nació plebeya y hermosa como una flor silvestre; pero no tenía más dote que su trabajo ni más blason que su virtud. Sola y sin hogar, era para ella el mundo un desierto. El hambre la llevó á la servidumbre, y vendiendo su voluntad compró su sustento, pues el pobre será siempre un esclavo.

El pistonudo barón del Soto la tomó á su servicio sin regateos y hasta con agrado, con el decidido propósito de que toda su gente fuera presentable.

El barón del Soto era joven y soltero; amigo de caballos y de automóviles *sporsman* dandy, esteta y con exceso aficionado á las mujeres. Sabía algo el francés, muy poco el inglés, pero, tirando á florete, no había espadachín que le ganara. Su fortuna era inmensa, pues su abuelo, que había sido negrero, le transmitió la suma de cuarenta millones de reales y un título de nobleza subastado.

Los encantos y atractivos de la nueva doméstica excitaron la lujuria del degradado barón y, en la cegueda de su concupiscencia, la asedió constantemente como fiera hambrienta y encarnizada.

Pero ella era una de las pocas mujeres que saben sujetar el corazón á la cabeza y se resistió heroicamente contra un enemigo tan tenaz y tan formidable, que atacaba con estratagemas y ardidés. Cambió el plan de batalla por una lucha á la descubierta; y sin embargo la fortaleza persistía inexpugnable. Comenzó á cundir la desesperación; más el acicate del deseo agujoneaba todas las ruinas pasiones del aquel corazón corrompido. Lo que no pudo conseguir la astucia lo obtuvo la violencia y la alevosía. Un narcótico puso fin á la contienda, y la pobre muchacha lloró con amargura su desgracia y su deshonor y protestó abiertamente contra el crimen y la canallada de su amo. ¡Lo de siempre! El supo fingirla amores, pintarla bienes y jurarla promesas, hasta lograr su confianza para evitar

un escándalo por el pronto.

Transcurrieron algunos meses. La malparada plebella, hermosa como una flor silvestre, había ahitado el desordenado y fugaz apetito del barón del Soto, que pensó decididamente en deshacerse cuanto antes del estorbo de aquella pobre chica. Ningún sentimiento humano se alberga en su alma envitecida, y así fué que el hecho de que su víctima prometía ser madre, no torció en su propósito. ¿Qué importaba una desdichada más en el mundo? La infeliz doméstica fué despedida de casa del opulento barón, acusada infamemente de deshonestidad con los lacayos. No la valieron ni ruegos ni lágrimas, ni amenazas.... La justicia la volvió las espaldas y la calificó de *histérica*; las gentes la escupieron á la cara como si hubiera sido una meretriz pública.

En el desamparo de su dolor inmenso y en la triste confusión de su oprobio, se refugió en la miserable cobacha de una sórdida anciana que recogía basura. La tisis de su alma trascendió á su cuerpo, que había tenido todos los encantos de una flor silvestre. Aquella existencia de primavera languideció como una luz que se apaga, hasta que un alumbramiento penoso la hizo extinguirse. Pero su vida trasmitióse á un nuevo ser, que fué el heredero de sus infortunos.

H

Varon y robusto, el huérfano prometía ser un hombre fuerte y dispuesto. Más la naturaleza se contradecía así misma, porque la miseria ahogaba aquel germen vigoroso y lleno de vida, cuando apenas comenzaba á brotar. Sus grandes ojos negros no tardaron en empañarse con el llanto; sus labios enérgicos no eran fruncidos por las sonrisas con tanta frecuencia como entreabiertos por los suspiros.

La vieja que había dado un refugio á su madre, quiso cobrarse en él la hospitalidad que ejerciera, dedicándolo á la mendicidad pública en beneficio suyo, y golpeándole despiadadamente cuando, en las crudas noches de nevadas ó de lluvias, se negaba á hacerlo.

Siendo ya un rapazuelo espigado, cansado de la tiranía de la vieja, huyó de su compañía y vivió merodeando como un perro callejero. Desprovisto de toda noción de moral, la necesidad le enseñó á apropiarse de lo ajeno y á considerar el robo como su única misión en la tierra. Pero no tardó en caer en manos de la policía y la lobreguez de un calabozo le hizo entender que el ser ladrón es un crimen. Cumplió su pena y, más experto en las leyes del mundo, juró enmendarse para lo sucesivo. De noche y día buscó trabajo en todas partes; pero nadie se lo dió porque su vida y sus antecedentes infundían desconfianza al menos receloso y, además, porque alrededor del caído se hace el vacío.

El tiempo se deslizaba con rapidez y el mozalvete vagabundo y ratero se vió insensiblemente hecho un hombre sin oficio ni beneficio, un pobre diablo que no tenía donde caerse muerto. Su

razón tardía había madurado con los contratiempos, y pensó siquiera una vez seriamente en su situación y en hacer algo que le asegurara la existencia, porque la vida mirándolo bien, no es más que un problema económico.

Sus tristes reflexiones le hicieron desmayar hasta tal extremo que por vez primera tuvo miedo de las gentes y de sí propio, y hubiera llorado abundantemente como cuando le zurraba la vieja que le crió, si una congoja mortal que le oprimía la garganta como una mano de hierro, no se lo impidiera. Pero era necesario salir de su indigencia á toda costa, era preciso sostener aquella existencia odiosa que jamás hubo pedido ni deseado, que le dió cruelmente por saciar un goce brutal un aristócrata, uno de esos seres que con gran extrañeza, veía ostentar lujos y arrastrar trenes sin que trabajaran.

Así contemplaba el mundo através del prisma de su infortunio, y en su desconsolador aislamiento, todo cuanto le cercaba era para él un enigma, pues de su mismo origen sólo sabía que su madre había sido una joven muy buena, pero muy desdichada. ¡Cuánto la quería, aunque no pudo conocerla! Era para él una idea sobrenatural, el espíritu invisible del bien, que embalsamaba todas sus penas y dolores.

La cuestión la dejó planteada del siguiente modo: él había visto por las calles de la gran capital muchachos que vendían arena, procedente de los campos inmediatos, para la limpieza, y á los que se llamaba *areneros*. Ningún oficio, pues, menos difícil ni más barato. Y en efecto; después de adquirir, con dificultad un cuchillo viejo para socavar la tierra y un talego para conducir la arena, puso manos á la obra.

Justo García Soriano.

(Continuará)

INFORMACION

Ha sido elegido presidente de la academia de la lengua D. Alejandro Pidal; con este motivo la lengua castellana, ya maltrecha y aporreada por los modernistas, va á ser la lengua más imperfecta del universo, pues á los defectos causados por los aludidos literatos, habrá que acudir al arcaísmo del Sr. Pidal.

¡El neologismo se impone!
El lema de Clara, *Limpia y dá esplendor*, que ostenta la Academia, debe ser reemplazado por esta otro. *Obscura, Sucia y huele á queso*; añadiendo otro epigrafe que diga: *¡Aquí no se admite más que neos!*

De todos modos entre Pidal reaccionario y Menéndez Pelayo reaccionario, que los zurzan.

¡Cuán sucia se va á poner la clara lengua de Cervantes! Ni con toda el agua de caravana que existe, se conseguirá limpiarla.

Siempre pa á trás.

Los padres jesuitas, deseando *beneficiar* á las fondas, posadas y hospederías establecidas en Orihuela, han aconsejado á sus amigos de la calle del Colegio, que establezcan casas de huéspedes, las cuales recomiendan á los padres de los niños que internos estudian en su establecimiento.

¡Qué simpáticos son los de la cuadrilla ignaciana; siempre *protegiendo* á los industriales del país.

Los fondistas, posaderos, etc., deben de elevar una exposición al Gobierno para que no se apruebe el proyecto de ley de Asociaciones, y pidiendo que á los jesuitas de Orihuela les den lavativas de caldo de flores picantes. Esto último si ellos no empiezan á dar coces cuando vean al veterinario encargado de propinárselas; porque los auxilios del médico se reservan solo para las personas.

Los sacerdotes llamados, por creerse en el pabellón episcopal, que eran los autores de la hoja titulada «Película», que no hace mucho circuló por este pueblo, volvieron á sus curatos, después de negar más que San Pedro, y de llorar más que Jeremías.

El cinematógrafo que en el teatro tienen instalado los hermanos Sres. Carreño, se ve más favorecido cada día por el público orcelitano. Verdad es que lo merece, pues además de la perfección del aparato, que no tiene oscilaciones de ningún género, llama la atención, la inmensa variedad de películas, tanto en colores como al natural. Las vistas fijas son otro po deroso atractivo para la concurrencia; y las obras ejecutadas al biolin por el noble músico señor Arias admiran al público.

Todas las secciones están animadísimas; con especialidad las de días festivos, en que los llenos son inmensos.

El teatro no se verá vacío mientras los hermanos Carreño tengan en él su cinematógrafo.

Decía Mella en su discurso, que no encontraba radicales; porque no combatían la religión.

¡Qué empeño el de que atacemos la religión! Pues no señor: es al clericalismo lo que combatimos.

Y he aquí como el mismo Mella viene á darnos la razón, cuando decimos que una cosa es la religión, y otra muy distinta el clericalismo.

Tomen nota «La Voz de Alicante» y «La Verdad» de Murcia y los carlistas que colaboran diciendo que atacar al clericalismo es combatir á la religión.

Decididamente el papá mundo se cae de pura senectud.

En Sevilla se descubre á una mujer, que vestida de hombre venía haciendo de guardia por espacio de 30 años mal contados.

En un asilo de Madrid se descubre á un golfo que no era golfo si no un bocado de angel en forma de mujer morena con el despunte de un bigote adorable.

En Berdeogas (Coruña) se casan dos mujeres y le dan el timo más salado á un cura.

Y las mocifas que no encuentran pantalones á mano que ponerse, se requieren de amores al cura de almas y cargan con todo el contenido de las sotonas.

Vease la muestra.

«Comunican de Guadalajara que en Benusín se ha fugado la hija del Médico del pueblo, llamada Angelina Comos, con el cura del mismo, Angel Caba.

La fugada es una joven hermosísima, de dieciocho años de edad; y el cura hacía un año que residía en el pueblo.

Angelina ha dejado escrita una carta á su padre, diciéndole que se fuga con su amante muy á gusto suyo.»

Y tan á gusto.

Yo creo que aquel mismo día se chupó los dedos oyendo al pater entonar los salmos y las vísperas.

Luego función de pontifical

El *trideo* para fin de fiestas.

Si esa chica tenía novio, puede encargarse de repicar las campanas... por burro.

Si le hubiese roto el pater un hueso con el hisopo, se ahorraría ahora de quedarse para los menesteres menudos.

Buena gente son estos cucos.

Uno de los predicadores que más nombradía tienen en Francia, el P. Combé ha dejado la compañía de Jesús y se ha secularizado.

A preguntas de varios periodistas, el padre Combé contestó del siguiente modo:

«Las razones que me han obligado á abandonar la Compañía de Jesús radican en una divergencia de parecer entre mis antiguos superiores y yo respecto á las condiciones del apostolado en nuestra época. El fanatismo es malo; pero la doblez es peor que el fanatismo. La moral jesuítica es incompatible con el espíritu moderno.

En general las reglas y los métodos de las órdenes religiosas, son nocivos á la acción sacerdotal como yo la concibo y me hallo propenso á ejercerla, considerando las necesidades de la época en que vivimos. Fuera de la Compañía creo que podré hacer más bien á mis semejantes. De mi parecer son otros muchos.»

En la reunión celebrada ayer por los señores accionistas de la plaza de toros, se patentizó el patriotismo y entusiasmo de que todos se hallan poseídos, y hubieron notas muy simpáticas, singularmente la dada por el hortelano señor Rufete.

Se constituyó la sociedad y se aprobaron los estatutos, quedando para el domingo próximo la elección de la Junta directiva.

En el salón de Repartos de las Casas Consistoriales, donde se verificó la referida reunión, hallabase expuesto el plano de nuestro futuro circo taurino, obra que acredita á su autor nuestro joven amigo D. Joaquín Sanchez, de excelente delineante, por lo que tanto á él como á su señor padre D. Francisco Sanchez, enviamos nuestra enhorabuena, la cual ampliaremos al tratar de este asunto con la extensión que merece en nuestro número próximo.

AGENCIA DE ENCARGOS

CON GARANTIA DE

PASCUAL MARTINEZ

Servicio diario y fijo de domicilio a domicilio.

DESPACHOS

Servicio diario y fijo a domicilio entre Orihuela, Murcia, Cartagena, Torre vieja, Elche, Alicante y pueblos intermedios, en combinacion para Valencia y Barcelona.

En Orihuela D. Mariano Huertas, Rocamora, 5. En Murcia D. Angel Cerdan, Trinquete, 6. En Cartagena D. Jose Gomez, S. Francisco, 1. En Torre vieja D. Antonio Garcia, Rodas, 15. En Elche D. Diego Macia, Comisario, 5. En Alicante D. Pascual Martinez, Isabel II, 2. En Valencia, Posada del Lobo, Sr. Cuenca. En Barcelona D. Enrique Valls, Paseo Colon, 8.

Salidas de Orihuela para Murcia y Cartagena, en todos los trenes; regreso en todos los trenes.

Salidas de Orihuela para Torre vieja, Alicante, Valencia y Barcelona, en todos los trenes; regreso en todos los trenes.

Los encargos para Valencia y Barcelona, hasta 3 k. 0.75 pesetas.

Esta Agencia no tiene combinacion con alguna otra, entre Orihuela, Murcia, Cartagena, Torre vieja y Alicante.

Cuenta Corriente con el Banco de Espana en Alicante, para comodidad de los clientes que puedan necesitar estas operaciones.

CONSULTORIO

Médico-Operatorio

HOSPEDERIA DE BUENAVISTA.—ORIHUELA

Procedentes de Alicante, donde tienen establecida su Policlínica, Castaños, 32, principal, han llegado a esta ciudad los señores médicos Fuster y Albert, especialistas en las enfermedades de los ojos, oído, pecho, estómago y matriz, y practican procedimientos originales para combatir siempre con ventajas los herpes, anemia, dolor de cabeza, cansancio, sofocación, ataques nerviosos, acedias, úlceras crónicas, flujos blancos de la mujer, ect.

Se dispone de instrumental completo para hacer toda clase de operaciones.

El gran número de curaciones obtenidas por los procedimientos especiales de este Centro, son garantía suficiente para los enfermos que quieran utilizar sus servicios.

Horas de consulta, de 8 a 12 y de 4 a 6

POSADA DE BUENAVISTA. ORIHUELA

IMPRESA

La Económica

CALLE DE HOSTALES 34

Junto a la fábrica de chocolates de don Jaime Diaz

ORIHUELA

Este nuevo establecimiento ofrece al público toda clase de impresos

A PRECIOS MAS VENTAJOSOS

QUE EN LOS DEMAS

Los trabajos para fuera de la localidad se remiten francos de porte.

SE HACEN CON ESMERO

Facturas, membretes, circulares

SOBRES, TARJETAS DE VISITA, RECORDATORIOS

ESQUELAS DE DEFUNCION

TRABAJOS EN COLORES

y todo lo concerniente al arte de imprimir

Disponible